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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。名古屋
や東京では桜が開花しましたが、
高知はまだのようです。
今日は春にちなんで、選抜高校
野球の話題をお話します。
日曜日に開会式があり、2日目の
第１試合、21世紀枠同士の岩手
県の釜石高校と香川県の小豆島
高校の試合があり、２対１で釜石高校が勝ちました。負けた
小豆島高校の樋本主将は開会式で宣誓を行った選手で、そ
のとき、彼はこんな宣誓をしました。
「今から92年前、第1回全国選抜中等学校野球大会が開
催されました。その翌年に創部されたぼくの野球部は、来年
の春、高校の統合に伴い新しく生まれ変わります。当たり前
にあった景色がなくなる。その重みをぼくたちは忘れたくあ
りません。当たり前にある日常のありがたさを胸に、ぼくたち
はグラウンドに立ちます。そして、支えてくださる方々を笑顔
にできるよう、気迫を前面に出し、全身全霊でプレーするこ
とを誓います」
小豆島高校は、高校の統廃合により来春から名前が変わる
こと、そしてこのユニフォームで戦うのは今年が最後であるこ
との無念さを宣誓の中に盛り込みました。

一方、釜石高校のある釜石市では、約1,000人が津波の犠
牲になりました。海から離れた学校の体育館は、約５カ月間
避難所となり、延べ1万4,000人余りが避難したそうです。周
辺には多くの仮設住宅が残っており、24人の部員中７人が
仮設住宅から通っています。隣町大槌町出身のエース岩間
大投手は、町役場に勤めていたお母さんが未だに行方不明
です。「今の自分があるのは、一番応援してくれた母のおか
げ。甲子園で躍動した姿を見せる」と言っていました。
　２人とも本当に重たいものを背負っての出場だったと思い
ます。このような話は、高校野球を通じて、テレビや新聞等
で公にならなければ我々には伝わりません。多くの若者は、
その重さや大きさは別として、彼らなりにいろいろなものを
背負って生きています。そのことに少しでも気づいてあげるこ
と、問題解決の第１歩を踏み出すために背中を押してあげ
ることが、我々大人には必要だと思いました。
　明日の第１試合では土佐高校が優勝候補の大阪桐蔭と
戦います。今晩から甲子園に行くというＯＢの方も多いと思
います。初戦突破を目指して頑張って欲しいと思います。
　本日の卓話は、司牡丹酒造株式会社代表取締役社長　
竹村昭彦様から「なぜ土佐人は酒好きなのか？〜土佐の
食・酒・人・宴〜」というテーマでお話を伺います。よろしくお
願いします。
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● ロータリーソング「うれしいひなまつり」

● 今週のピアノ曲「風」ピアノ演奏：山内るり会員

● 退会挨拶　海野 和之会員
　４月１日付けで東京の本部に戻ることとなりました。高知は２年半になりま
す。私を高知クラブに推薦していただいたのは、関　裕司会員でした。当時、ガ
バナーでお忙しかったにもかかわらず、森本征彦会員と当店にお越しいただき、
「海野君は昼飯を食べるだろう。どうせ食べるなら、ロータリーで食べなさい。
火曜日の昼に三翠園に来れないような支店長は失格だ」とおっしゃいました。当
時、私は全くの未熟者で、何で知らないおじさんにここまで言われなきゃいけな
いんだろうと思ったことを、今も鮮明に覚えています。
　その教えを守って、県外にいるとき以外は必ず例会に間に合うようにスケジュールをやりくりして、２年間、皆勤を続けま
した。ただ、数カ月は私は文字通りお昼を食べるだけに来ていたように思います。最初の情報集会のとき、岩井会員、土本
会員、細田会員から、それぞれ個別にご自身のロータリーとのかかわりや体験談を拝聴する機会を得ました。そのときに、
いろいろ分からなかったこともストンと腹落ちしたというか、ロータリーとのかかわりはこうあるべきだということが分かりま
した。さらに、千頭会員、吉原会員から職業奉仕や、肩書きを取っ払っての付き合いの良さといったお話を伺って、なおさら
ロータリーが好きになりました。その後、親睦委員会の転勤族で私が筆頭になったこともあり、花火大会、クリスマスパー
ティなどさまざまな行事で裏方をしたことが大変いい思い出となっています。
　後任は本部からきます。引き続き推薦、ご承認をいただけた暁には、ぜひ高知ＲＣに入ってもらいたいと思っています。
　最後に、高知ＲＣのますますのご発展と皆さまのご活躍、ご健康を祈念いたしまして私の退会の挨拶とさせていただき
ます。２年半、本当にありがとうございました。。

● 会 長 報 告
　今年度、高知ロイヤルＲＣは他クラブとの親善を図りたいということで、当クラブに相互例会の打診がありました。先週
の理事会で承認を受け、５月10日の例会に高知ロイヤルＲＣから高知ＲＣに来ていただき、５月24日に我々がロイヤルＲ
Ｃの例会に行くということとしました。ただ、こちらから向こうに行く場合、人数も多いし、交通手段や駐車場の問
題が出てきます。諸問題をクリアして相互訪問をしたいと思いますので、よろしくお願いします。。

● 幹 事 報 告
・29日の例会はロータリー休日です。
・５月14、15日に開催される地区大会への出欠を明日の夕方までに
事務局に連絡してください。

・海野会員が退会されることにより、関　雅文会員に副会計を担当
していただきます。

・４月５日から８日まで行われる情報集会の班分けは、後ほどＦＡＸ
でお知らせしますが、開催場所についてはご確認ください。
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倒なことはせず、旬のときに旬の物を使えばいいという発想
ですから、１月から４月は生の酢ミカンはないですね。５月
ぐらいになると青ユズが出てきます。皮をすって、冷や奴な
どに使う。夏の終わりからはブシュカンが出て、メジカの新
子にかけると絶品です。９月、10月には直七。これは酢が柔
らかいので、何でも合います。そして鍋物の時季になると黄
ユズ。お正月の頃になると橙（だいだい）。坂本龍馬のお姉
さんが「龍馬はサバの刺身に橙の酢をかけて食べるのが好
物だった」と書いています。橙（代々）続いて縁起もいいし、
龍馬が好きだったということで、私はこの橙をもっと広めた
らいいと思っています。こんなふうに、年間を通して、酢ミカ
ンを掛け分けるという食文化は他の県にはないもので、面白
いと思います。
　旬のものを旬に食べるのは身体にいいというのは、天の
采配で決まっているように思います。例えば、春の食材は稚
魚、貝、木の芽といった生命力の塊のものが多いと思いま
す。夏は暑いですから、身体を冷やす効果や利尿作用の高
い物、キュウリ、トマトといった果菜類です。秋は豊富な栄養
価と旨みの乗った物。冬に備えて、そういうものをたっぷり
取って栄養を蓄えておきなさいということです。冬は身体の
温まる効果のある、根菜類や鍋物、煮物にぴったりの食材
が出てきます。
　世界中のアルコール飲料で旬があるのは日本酒だけで
す。春のお酒はアルコール度数の低いものや薄にごりのお
酒の霞酒。夏の生酒は冷やして飲むとおいしい。秋は冷や
おろしと言って、冬場から春にかけて造ったお酒を秋まで蔵
の中で熟成させて、旨みのたっぷり乗ったものを出荷しま
す。冬になると燗酒。しぼりたてでも原酒タイプだと旨みがど
しっとしていますので、鍋物、煮物によく合います。さらに、１
年中売っている定番のお酒でも温度を変えることによって、
季節の料理と合わせることができます。一つ、覚えておいて
いただきたいのは、甘みというのは温度を上げると強く感じ
ますので、お酒の甘みも温度によって微調整ができるという
ことです。
　こういうお酒の楽しみ方を知っておくと、土佐の返杯、献
杯文化だけではなく、食とお酒を合わせて、おいしいものを
よりおいしく食べて、人生を豊かにして、健康で長生きでき
るのではないかと思います。

  なぜ土佐人は酒好きなのか？
　　　　〜土佐の食・酒・人・宴〜

司牡丹酒造株式会社　代表取締役社長　　竹村 昭彦 氏　

　土佐人は一体いつからお酒好
きになったのか。約1000年前に
書かれた紀貫之の「土佐日記」
の前半は宴会シーンが多く出て
きますし、子どもまでが酔っ払っ
て千鳥足になっているという話
もあるぐらいです。では、なぜそ
うなったかというと、私が考える

には４つの理由があって、まず１つ目は、晴天日数も降雨量
もほぼ日本一に近いため、植物は多様になり生き物も豊富
で、鮮度抜群の山、川、海の食材がある。ですから、高知の
食は、どちらかというと、切って出しただけみたいな料理が
多いのですが、それが一番おいしいわけです。
　２つ目は、それらの素材そのものの良さを引き立てる､淡
麗辛口の土佐酒がある。温暖なので、お酒の発酵が早く進
むため淡麗辛口になり、さらに酒蔵の努力で今の味に行き
着いたということです。濃純で甘口だとたくさんは飲めませ
ん。素材のおいしさを出汁のように下から押し上げる、おい
しくするというのが土佐の酒ではないかと思っています。
　３つ目は、明るく、人を楽しませることが大好きな県民
性。４つ目が１から３の理由により、独特のお客文化が発
達。海、山、川の幸を豪快に盛った皿鉢料理が特徴です。
皿鉢料理は江戸時代の前期から存在しており、当時は武士
階級のみだったものが、江戸時代後期ぐらいから農村にも
普及してきました。参加人数も気にしなくていいし、女、子
どもも同席できるという皿鉢料理のスタイルが、土佐のお客
文化を生んでいったのではないかと考えています。返杯、献
杯、箸けん、べく杯、お座敷遊びといった楽しい宴が催され
ます。
　食がおいしい、酒がおいしい、人が明るい、宴が楽し
い、これで酒を飲まんはずがないじゃないかというのが結
論です。
　高知県というのは、春夏秋冬、海山川、おいしいものがた
くさんあります。それぞれの旬のものを食べると、非常に健
康にもいいし、お酒もおいしくなります。私は、年４回、それ
ぞれ高知の旬のうまいものを食べながら宴会をする「旬ど
きいまいもの自慢会」というのをやっています。次回で40
回、10年になりますが同じネタは１度もありません。
　高知県人は割とおおざっぱで、絞り掛けるミカンをユズだ
けじゃなくて、ブシュカンや直七も全部ひっくるめて酢ミカン
と言います。徳島だとスダチですが、あれは冷凍庫に保管し
て１年中、緑のスダチがあるわけです。高知県人はそんな面

● ゲストスピーチ

総数

3月　8日

　（-7）90 49 27 7 67.473月22日

　（-9）90 54 6 21 92.59

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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● 累 計 額  ［ 3 月 22 日現在 ］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金940,000 円 243,793 円
さんさん

ポリオ 募 金 322,700 円
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◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知東RC 　　　4月　6日　時間変更例会（阪）	 高知南RC 　　　4月　7日→5日夜間例会（阪）
	 高知東RC 　　　4月13日　ロータリー休日（阪）	 高知中央RC 　　　4月14日　ロータリー休日（城）
	 高知中央RC 　　　4月21日　職場例会（城）	 高知西RC 　　　4月22日→28日合同夜間例会（三）
	 高知北RC 　　　4月25日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC 　　　4月26日→28日合同夜間例会（旭）
	 高 知 R C 　　　4月26日→28日合同夜間例会（三）	 高知東RC 　　　4月27日→28日合同夜間例会（阪）
	 高知南RC 　　　4月28日　合同夜間例会（阪）	 高知中央RC 　　　4月28日　合同夜間例会（城）
	 高知北RC 　　　5月　2日→4月28日合同夜間例会（三）	 高知西RC 　　　5月　6日　ロータリー休日（三）
	 高知ロイヤルRC 　　　5月10日　高知RC合同例会（旭）	 高知北RC 　　　5月16日　ロータリー休日（三）
	 高知北RC 　　　5月23日　夜間例会（三）	 高 知 R C 　　　5月24日　ロイヤルRC合同例会（三）
	 高 知 R C 　　　5月31日　ロータリー休日（三）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

ニコニコ箱
竹村昭彦氏
海野　和之

熊野　裕二

河合　祐子

五十嵐　武

千頭　邦夫

お車代をニコニコへ
２年半という短い間でしたが、大変お世話になりました。皆さまにとっては出入りの激しい転勤族の１人
であるかもしれませんが、私にとっては一生の思い出です。高知にいたことを誇りにして、東京でも頑張り
ます。ありがとうございました。
番組のＰＲです。須崎市を舞台にしたドラマが来週の火曜日、29日の午後10時からＮＨＫの総合テレビ
で全国に向けて放送されます。カワウソを巡るドラマです。主演はマッサンにも出演した堀井新さんです。
北海道、熊とらさんこと風間杜夫さんの息子役だった方とのことです。お楽しみください。
毎回セミナー案内で恐縮です。次回が４月13日、ココプラで「金融機関を使い倒す」というテーマで、当
ロータリーの海路会員にもご登壇いただきます。低金利の時代、事業を成功させるためにどうやって銀
行とつきあうか、ぜひ足をお運びください。
竹村様、本日は分かりやすい卓話ありがとうございました。先日、沖縄からのキャンペーンガール５人を
連れて、仁淀川でプロモーションビデオを撮影していたところ、そのうち１人が司牡丹の大吟醸を父に贈
りたいと言われ、酒蔵にご案内しました。大変感動され、私も美人５人組に感謝されることができ、バン
ザイ！ありがとうございました。
明日の甲子園、大阪桐蔭戦の応援に行ってきます。厳しい戦いになりそうですが、野球部ＯＢの同級生
は、神宮で高松商が桐蔭に勝ち、その高松商に県大会で小豆島が勝ち、その小豆島に四国大会で土佐
が勝った。結局どこが一番強いか分かりますね、と言っています。アクロバット三段論法が夢でなく実現
するよう、懸命な応援をしてきます。皆さま、ご声援を期待しています。

情報集会報告

4月のお祝い
	 （会員誕生日） 古谷純代　　横田英毅　　五十嵐		武　　杉本芙美子　　小園哲也
	 	 高橋淳二　　広末幸彦　　西山俊彦　　真鍋伸一　　吉澤文治郎　各会員
　	（配偶者誕生日） 宮田節子　　小笠原麻季子　　古谷　博　　横田慶子　　細田唱子
	 	 久場礼子　　高村美智代　　小園千鶴　　大登綾子　　日和﨑君子　各会員配偶者
　	（結婚記念日） 野村　茂　　澁谷伸一　　中村裕司　　甘田量一　　大登正志
	 	 関　裕司　　森本征彦　　阿部亮一　　五十嵐		武　各会員


